



Pays andins et Cuba

N°29 – Août 2019

Région
2018^E – Population : 152 M
PIB : 914 Mds USD

Marché	Derniers cours	Var. hebdo. (%)	Var. annuelle (%)
Pétrole (USD / baril WTI)	55,7	0,8%	-14,9%
Zinc (USD / t)	2256,0	-0,6%	-7,3%
Cuivre (USD / t)	5696,0	-0,6%	-5,5%
Nickel (USD / t)	15750,0	-1,8%	15,2%
USD/COP	3408,2	-0,1%	12,4%
USD/PEN	3,38	-0,1%	2,2%
EUR/VES (taux BCV)	17405,4	12,2%	

Note : les variations positives du taux change indiquent une dépréciation de la monnaie locale

Bolivie
2018 – Population : 11 M
PIB : 42 Mds USD

Le gouvernement lance l'appel d'offres pour le hub de Viru Viru (Santa Cruz).

Le gouvernement bolivien a formellement lancé le 12 août l'appel d'offres pour la mise en concession de Viru Viru, premier aéroport du pays, à Santa Cruz, la capitale économique. Emblématique à plusieurs égards, ce projet marque surtout le retour des PPP en Bolivie, après une décennie essentiellement dédiée aux nationalisations. La concession est évaluée à 280 MUSD et comprend une modernisation et extension de l'aéroport actuel. La réception des offres est attendue pour le 9 septembre, avec une présélection de trois offres annoncée dès le 13 septembre et une attribution du marché prévue pour le 19 septembre, quelques jours avant les Fêtes de Santa Cruz et avec les élections générales du 20 octobre en ligne de mire.

Colombie
2018 – Population : 46 M
PIB : 337 Mds USD

Hausse généralisée du taux de chômage au 1^{er} semestre.

Le taux de chômage national a progressé de près d'un point en g.a. au 1^{er} semestre, avec cependant de fortes disparités régionales. La crise au Venezuela a notamment affecté les régions frontalières (hausse de 2,2 points, à 12%) et dans une moindre mesure la région Caraïbes (+1 point à 8,5%). Cette hausse du chômage dans ces régions s'accompagne d'une baisse du taux d'occupation (de 58,6% à 55,6% pour la région orientale), suggérant un glissement vers l'informalité.

Cuba
2018 – Population : 12 M
PIB : 96 Mds USD

Cuba relance la production de sa plus grande distillerie.

Après six ans d'interruption, la distillerie Alficsa Plus, leader à Cuba dans la production d'alcool, a relancé sa production en juillet. Située à Cienfuegos, l'usine a été modernisée grâce au financement de l'entreprise mixte cubano-espagnole Alficsa Plus. L'investissement, d'un montant de 6 M de pesos en monnaie totale (CUP et CUC) a permis le montage d'une chaudière à vapeur, d'une station de traitement des eaux et d'une tour de refroidissement. La distillerie, appartenant au groupe d'entreprises AzCuba, avait fonctionné sous forme de JV avec l'Espagne jusqu'en 2012, date d'expiration du contrat. L'entreprise vise aujourd'hui à satisfaire le marché national et international.

Trois millions de touristes ont visité Cuba depuis le début de l'année.

Le seuil des 3 millions de touristes a été atteint, d'après l'annonce faite le 15 août par le ministère du tourisme cubain. Le Canada continue d'être le principal pays source de visiteurs étrangers, suivi des pays européens. La Russie se distingue avec le taux de croissance le plus élevé sur la période et des perspectives de développement positives. L'objectif de 5 millions de touristes fixé pour 2019 a été récemment révisé à la baisse, à 4,3 M de visiteurs compte-tenu notamment des récentes mesures du gouvernement Trump concernant l'interdiction des croisières sur l'île et la suppression du tourisme « people to people » à titre individuel.

Equateur
2018 – Population : 17 M
PIB : 107 Mds USD

Amélioration de la perspective de notation de l'Equateur.

Fitch a confirmé sa notation (B-) et a relevé sa perspective de négative à stable, du fait de l'accord avec les multilatéraux qui contribue à la mitigation du risque à court terme. Fitch souligne cependant la dépendance du pays aux cours des matières premières.

Ventes pétrolières sur le marché à court terme.

Le ministère des hydrocarbures attend 63 MUSD au titre de la vente de pétrole sur les marchés (à court terme et spot). Il s'agit de la première opération de cette nature depuis 2013 (jusqu'à présent, les ventes étaient réalisées uniquement sur les marchés à terme). A ce titre, le ministère prévoit l'exportation de 1.080 millions de barils en septembre et octobre.



Guyana

2018 – Population : 0,8 M

PIB : 3,6 Mds USD

Découverte majeure sur un des puits codétenus par Total.

Le forage d'exploration du puits Jethro-1 (champ d'Orinduik) suggère des réserves de pétrole recouvrable pouvant atteindre jusqu'à 200 M de barils, soit le double du niveau initialement escompté. Cette licence opérée par Tullow Oil (actionnaire à 60%) est codétenue par Total (25%, dont 40% faisant l'objet d'une proposition d'affermage par Qatar Petroleum) et Eco Atlantic (15%).

Pérou

2018 – Population : 33 M

PIB : 229 Mds USD

L'entreprise pétrolière Petroperú envisage d'incorporer jusqu'à 15% de capitaux privés.

Le président de Petroperu, Carlos Paredes, vient d'annoncer qu'il pourrait ouvrir à des actionnaires privés le capital de l'entreprise publique à hauteur de 10 à 15%. Cette opération, envisagée pour 2020, se ferait au moyen d'un placement privé auprès des investisseurs potentiels, et non par émission d'actions à la bourse de Lima, où il estime qu'elles pourraient être sous-évaluées.

Anglo American se lance dans une campagne de séduction d'une ampleur inédite au Pérou.

Tirant les leçons des graves troubles sociaux qui ont secoué le sud du pays au cours des dernières semaines et visant à arrêter le lancement du projet minier Tia Maria du Mexicain Southern Copper, le Britannique Anglo American, qui détient le projet cuprifère géant Quellaveco (Moquegua), s'engagerait sur un programme de RSE atteignant des niveaux inédits au Pérou : 30 MUSD pour un fonds dédié à des projets sociaux ; 300.000 USD pour combattre l'anémie ; embauches de davantage d'employés locaux ; formation d'une myriade de PME locales afin qu'elles puissent éventuellement devenir des fournisseurs de la mine...

Suriname

2018 – Population : 0,6 M

PIB : 3,8 Mds USD

Staatsolie cherche à lever des fonds pour financer ses activités d'exploration.

Face à la multiplication des découvertes pétrolières au Guyana voisin, la compagnie pétrolière publique prévoit de procéder en 2020 à une émission obligataire et une cotation de ses actions (à New York ou à Londres) afin de lever entre 1 et 2 Mds USD. Ces fonds serviraient aux prochaines campagnes d'exploration pétrolière, alors que les résultats préliminaires des sondages en eaux côtières sont attendus dans les prochaines semaines et que le groupe américain Apache devrait commencer ses forages exploratoires en septembre. Staatsolie produit (et raffine) actuellement environ 17.000 barils / jour.

Venezuela

2018 – Population : 32 M

PIB : 96 Mds USD

La production pétrolière poursuit son repli en juillet.

Selon l'OPEP, la production s'est établie à 742.000 b/j le mois dernier, en repli de 32.000 b/j sur un mois. Au cours du 2^e trimestre, la production s'élève à 772.000 b/j en moyenne, contre 975.000 b/j le trimestre précédent et 1,19 Mb/j au 4^e trimestre 2018. Ce resserrement de l'offre a entraîné un rebond du cours du Merey de près de 15% sur un mois, pour s'établir à 61,84 USD / baril.

La dette envers Rosneft baisse de 700 MUSD au cours du 2^e trimestre.

La dette commerciale s'élève à 1,1 Md USD en juin, contre 1,8 Md USD en mars 2019. Selon S&P Global Platts, PDVSA livrera 125.800 b/j en août dans le cadre des remboursements des prêts accordés par Rosneft.

Prudence des entreprises face à la menace d'extraterritorialité des sanctions américaines adoptées le 5 août.

Selon la presse, Petrochina aurait annulé trois cargaisons de brut vénézuélien, soit l'équivalent de cinq millions de barils, en raison de la réticence des transporteurs maritimes à acheminer du brut vénézuélien. De son côté, la banque turque Ziraat Bankası a arrêté ses activités de correspondance bancaire avec la Banque centrale du Venezuela.

Le panier alimentaire représente 81,2 salaires minimum.

Selon les estimations du centre d'analyses pour les travailleurs (CENDAS), le panier alimentaire pour une famille composée de 5 membres s'élève à 3,2 M VES en juillet, soit l'équivalent de 202 USD au taux de change parallèle. Alors que le salaire minimum est resté inchangé (40.000 VES, soit 2,5 USD), le coût du panier a progressé de 24% sur un mois et de 48% sur un an.

Copyright

Tous droits de reproduction réservés, sauf autorisation expresse du Service Économique Régional de Bogota (adresser les demandes à christine.besnard-loporto@dtresor.gouv.fr).

Clause de non-responsabilité

Le Service Économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.

Service économique régional

Adresse : Carrera 11 No. 93-12
Bogota - COLOMBIE

Rédigé par : les Services économiques Pays andins et Cuba
Revu par : Thomas MARX

Version du 22 août 2019